

Weißeritz-Beitung.

Amts-Blatt für die Königl. Amtshauptmannschaft Dippoldiswalde,
sowie für die Königl. Gerichts-Ämter und die Stadträthe
zu Dippoldiswalde und Frauenstein.

Verantwortlicher Redacteur: Carl Jehne in Dippoldiswalde.

Dieses Blatt erscheint wöchentlich drei Mal: Dienstags, Donnerstags und Sonnabends. — Zu beziehen durch alle Post-Anstalten und die Agenturen. — Preis vierteljährlich 1 Mark 25 Pfg. — Inserate, welche bei der bedeutenden Auflage des Blattes eine sehr wirksame Verbreitung finden, werden mit 10 Pfg. für die Spalten-Zeile, oder deren Raum, berechnet.

Amtlicher Theil.

Die unterzeichnete Amtshauptmannschaft erklärt sich bereit, für die
unglückliche Stadt Szegedin
milde Gaben anzunehmen und bittet, solche auf der amtshauptmannschaftlichen Expedition an Herrn Secretair
Saucke abzugeben.

Dippoldiswalde, am 24. März 1879.

Königliche Amtshauptmannschaft.
von Keffinger.

Bekanntmachung.

Auf Anordnung der Königlichen Amtshauptmannschaft Dippoldiswalde wird wegen der in unmittelbarer Nähe
ausgebrochenen Minderpest der auf nächsten 31. März fallende hiesige **Jahrmarkt nicht abgehalten.**
Lauenstein, den 22. März 1879. **Der Stadtgemeinderath.**
Fischer, Brgrmstr.

Der Nihilismus.

Der Nihilismus beginnt in Rußland je mehr und mehr dieselbe Rolle zu spielen, wie in Deutschland der Socialismus. Die neuesten Attentate und Attentatsdrohungen in Südrußland haben eine erschreckende Aehnlichkeit mit den Thaten eines Hödel und Nobiling, wenn sie auch nicht so hoch hinaufreichen, wie diese. Jedenfalls verdient die nihilistische Bewegung auch außerhalb Rußlands aufmerksamer in's Auge gefaßt zu werden. Vorläufig glauben wir unsere Leser wenigstens über das Wesen des „Nihilismus“ etwas näher orientiren zu müssen, da der sonderbare Name dasselbe nur halb errathen läßt. Wir theilen deshalb den Artikel über Nihilismus und Nihilisten aus der neuesten Auflage des Brochhaus'schen Conversations-Lexicons im Folgenden mit:

„Nihilisten heißen die Anhänger einer in Rußland, insbesondere unter der Jugend, weit verbreiteten, auf einen Umsturz der bestehenden politischen und socialen Verhältnisse gerichteten philosophischen Theorie (Nihilismus). Die Theorie des Nihilismus repräsentirt kein bestimmtes System. Der Materialismus bildet indeß das hauptsächlichste philosophische Material desselben. Der Glaube der Nihilisten ist, daß die Gesellschaft durch eine plötzliche ökonomische Revolution regenerirt werden könne. Hinsichtlich der politischen Fragen sind die Nihilisten dem förderativen Princip (gemäß den Proudhon'schen Ideen) zugeneigt; doch ist Förderalismus nicht der alleinige Glaubenssatz der Nihilisten, viel vorherrschender war und ist ihr Antagonismus gegen die ultrapatriotischen Präntensionen der Panlawisten und das

Princip der Nationalitäten als eine specielle politische Theorie. Während der Studentendemonstrationen im Februar und März 1869 in Petersburg wurde das radical politische Programm der Nihilisten in revolutionären Proclamationen verkündet. Socialdemokratische und revolutionäre Circulare regten die gebildete russische Jugend gewaltig auf und veranlaßten endlich die Regierung zu Verfolgungen, die mit der Verhaftung des Hauptanführers der Petersburger Unruhen, eines Schülers der geistlichen Academie von lettischer Herkunft, Namens Ballohd, begannen. Um dieselbe Zeit reisten junge Leute in das Innere des Landes, um die „wahren Bedürfnisse“ des Volkes zu studiren und dasselbe durch ihre Rathschläge und Sympathien zu beeinflussen. In den Städten schlossen sich diese Propagandisten der „Sonntagschulenbewegung“ an und fungirten als Lehrer und Organisatoren öffentlicher Vorlesungen und Vorstellungen zum Besten dieser Schulen, bis diese von der Regierung geschlossen wurden. In Petersburg, in Moskau und in den Provinzialstädten protestirten die nihilistischen Vereine bei ihren Zusammenkünften gegen das Auftreten der Regierung und des Adels in der Bauern-Emancipationsfrage. Der eigentliche Leiter dieser Sekte war Bakunin. Zu dem Anhang des letzteren gehörte auch der 1875 als Meuchelmörder nach Sibirien geschickte ehemalige Student Netschajew, der unter der studirenden Jugend der beiden Hauptstädte zahlreiche Verbindungen anknüpfte. Infolge davon unternahm die Regierung zu verschiedenen Malen eine Verfolgung gegen die Nihilisten; so fand im August 1871 nach einem großen Monstreproceß eine Verurtheilung Netschajew's und vieler seiner politischen